
  

 
Reunión	del	Comité	Coordinador	del	Grupo	de	Farmacia	Oncológica	de	la	SEFH	(GEDEO).	
Teleconferencia	
Fecha:	22/01/2019		
Hora	inicio:	16:00	h	
Hora	fin:	18:30	h	
	
Asistentes:	
Mª	Josep	Carreras	Soler,	Raúl	Díez	Fernández,	Marga	Garrido	Siles,	Irene	Mangues	Bafalluy,	Garbiñe	
Lizeaga	Cundín,	Jose	Antonio	Marcos	Rodríguez,	Juan	Francisco	Marín,	Belen	Matilla	Fernández,	Estela	
Moreno	Martínez,	Montse	Pérez	Encinas,	Joan	Vinent.	
	
Orden	del	día:	
	

1. Aprobación	acta	de	la	reunión	previa	del	04/04/2018	
	
2. Objetivos	2018-2020	

	
2.1. Objetivos	Asistenciales	

a) Actualización	hojas	de	información	a	pacientes	
b) Elaboración	hojas	de	información	de	nuevos	antineoplásicos		
c) Certificación	Farmacia	Oncohematológica		
d) Muro	solidario	
	

2.2. Objetivos	Investigación	
a) MAPEX:	Estratificación	de	atención	farmacéutica	a	pacientes	oncohematológicos	
b) Papel	del	farmacéutico	como	investigador	principal	
	

2.3. Objetivos	Formación	
a) Cursos	formativos	

i. Capacitación	en	oncohematología	
ii. Máster	inmuno-oncología	
iii. Manejo	y	preparación	de	citostáticos	
iv. TecniFarm	

b) Jornada	anual	de	Gedefo	
c) Cursos	prácticos:	monitorización	de	metotrexato,	anticuerpos	
d) Curso	biosimilares	en	e-learning	(ICO)	
	

2.4. Documentos	Técnicos	
a) Encuesta	Gedefo	2020	
b) Elaboración	de	recomendaciones	de	validación	por	patología	
c) Modelo	CMO	en	farmacia	oncohematológica	

	
3. Situación	Proyectos	

	
4. Relaciones	institucionales	
	
5. Ruegos	y	preguntas	

	
	
	
	
	
	
	
	
	



  

	
1.	Aprobación	acta	reunión	previa	
Se	aprueba	el	acta	de	la	reunión	de	grupo	del	día	04/04/2018.	
	
2.	Objetivos	2018-2020	
	
2.1.	Objetivos	asistenciales	
	
Hojas	de	información	a	pacientes:	Ya	están	disponibles	en	la	página	de	la	Sefh	las	hojas	de	información	
actualizadas	 y	 revisadas	 en	 2017,	 tras	 subsanar	 los	 errores	 detectados	 por	 Garbiñe	 Lizeaga	 y	 Estela	
Moreno.	
Se	 pretende	 ir	 incorporando	 hojas	 de	 información	 de	 nuevos	 fármacos,	 manteniendo	 el	 formato	
establecido	y	consensuado	con	la	Sefh.	Vifor	concedió	financiación	para	la	contratación	de	un	becario.	
Tras	 la	 convocatoria	 vía	 Sefh	 se	 han	 presentado	 finalmente	 13	 candidatos.	 Estela	 pasará	 una	 lista	 al	
resto	de	coordinadores	por	si	tenemos	referencias	de	los	farmacéuticos	que	optan	a	la	beca.	La	idea	es	
mantener	un	becario	durante	2-3	años	para	ir	elaborando	hojas	de	información	de	nuevos	fármacos	de	
forma	estructurada,	que	deberán	tener	la	revisión	y	visto	bueno	de	uno	o	varios	miembros	del	comité	
coordinador	antes	de	subirlas	a	la	web.	
Mª	Sacra	Díaz	comunicó	que	el	servicio	murciano	de	salud	quería	acceder	a	las	hojas	de	información	de	
Gedefo.	 Se	 había	 decidido	 previamente	 que	 seria	 buena	 opción	 que	 las	 hojas	 estuvieran	 accesibles	 a	
profesionales	de	otros	colectivos,	siempre	que	aparezca	que	la	redacción	y	elaboración	de	las	hojas	es	
por	parte	de	miembros	de	Gedefo.	Daría	visibilidad	al	 grupo	y	además	 se	evitaría	que	otras	personas	
hicieran	duplicidades	sin	que	aparezca	la	autoría	del	Grupo.	
Mª	Sacra	Díaz	ha	 incorporado	 los	enlaces,	 vía	Gedefo	y	 también	a	 través	de	 la	Sociedad	Murciana	de	
Farmacia	Hospitalaria.		
	
Desabastecimiento	de	fármacos:	Las	responsables	del	proyecto	continúan	siendo	Mª	José	Agustin	y	Mª	
Angeles	Gil.		Estela	Moreno	propone	que	es	importante	comunicar	a	las	coordinadoras	cualquier	falta	de	
suministro	 que	 conozcamos,	 también	 las	 que	 recibimos	 vía	 otras	 sociedades	 científicas	 para	 que	 las	
responsables	redacten	una	carta	en	formato	oficial	y	que	posteriormente	pueda	ser	distribuida	via	Sefh.	
	
Red	 de	 antídotos:	 El	 proyecto	 fue	 presentado	 por	 Edurne	 Fernández	 en	 la	 tercera	 reunión	 anual	 de	
Gedefo.	 	 Juan	 Francisco	 Marín	 comenta	 que	 ya	 ha	 sido	 presentado	 en	 Cataluña	 y	 Aragón	 y	 más	
recientemente	en	Valencia.	La	idea	de	los	coordinadores	del	proyecto	era	ir	presentándolo	por	el	resto	
de	 comunidades	 autónomas.	 Parece	 que	 no	 está	 el	 acceso	 desde	 la	 pagina	 de	 la	 Sefh	 como	 era	 lo	
previsto.	Estela	Moreno	preguntará	a	Edurne	cuando	piensan	que	estará	disponible.		
	
Certificación	Farmacia	Oncohematológica:	Se	plantea	el	desarrollo	de	una	Norma	de	calidad	que	ayude	
en	la	estandarización	del	trabajo	en	las	unidades	de	farmacia	oncohematológica,	mediante	la	realización	
de	un	modelo	Delphi	para	recoger	los	requisitos	mínimos,	mediante	estándares	definidos,		que	debería	
tener	una	Unidad	para	conseguir	la	certificación.		
El	programa	 lleva	el	nombre	de	EXCELFO	(Certificación	de	Excelencia	en	Farmacia	Oncohematologica).		
Estela	Moreno	e	Irene	Mangues	lo	comunicaron	a	 la	Sefh	y	en	principio	Miguel	Angel	Calleja	confirmó		
que	se	presentaría	en	 la	próxima	 Junta	de	 la	Sef.	 Irene	Mangues	comenta	que	debería	estar	alineado	
con	Mapex	para	que	no	coexista	la	certificación	de	una	Unidad	por	dos	vías.	Jose	Antonio	Marcos	refiere	
que	 Mapex	 está	 enfocado	 sobre	 todo	 a	 consultas	 externas	 y	 que	 se	 podría	 ampliar	 a	 consultas	 de	
hospital	 de	 día	 y	 Garbiñe	 Lizeaga	 plantea	 que	 la	 diferencia	 parece	 estar	 en	 la	 capacitación	 a	 los	
farmacéuticos	y	 certificación	de	 la	actividad,	mientras	que	Mapex	estaria	mas	enfocado	a	 certificar	 la	
Unidad.		
Montse	 Pérez	 confirma	 que	 se	 presentará	 	 en	 junta	 de	 gobierno	 de	 la	 Sefh	 en	 febrero	 y	 piensa	 que	
Mapex	y	Excelfo	no	se	solapan	y	que	es	importante	que	sea	un	proyecto	que	se	pueda	llevar	a	la	practica	
y	 sea	 viable.	 Hace	 hincapié	 en	 que	 se	 establezcan	 estándares	 que	 resulten	 de	 interés	 para	 los	
farmacéuticos	responsables	de	dichas	Unidades.	
Estela	Moreno	apunta	que	además	va	alineado	con	el	Plan	Estratégico	de	Gedefo	2020.	
  
	
	



  

	
2.2.	Objetivos	Investigación	
	
Artículo	Dosificacion	Carboplatino:	Ya	está	publicado.	
	
Proyecto	Docetaxel:	Se	 presentaron	 los	 resultados	 en	 la	 3ª	 Reunión	Gedefo.	 Eva	Gonzalez-Haba	 está	
redactando	el	artículo	para	su	publicación.		
	
Encuesta	Gedefo-Mapex:	Maria	José	Martínez	se	está	encargando	de	la	redacción	para	la	publicación	de	
la	 encuesta.	 Irene	Mangues	 comenta	 que	Mª	 José	 se	 la	 remitió	 para	 su	 revisión	 y	 que	 en	 breve	 se	
enviara	a	Farmacia	Hospitalaria.	
	
Adherencia	al	tratamiento	en	pacientes	con	cáncer	de	pulmon:	Proyecto	LOADH,	patrocinado	por	Astra	
Zeneca.	 Los	 investigadores	 son	 Andres	 Navarro,	 Manuel	 Martinez	 	 Sesmero,	 Ana	 Rubio,	 Beatriz	
Bernardez	 e	 Irene	 Mangues,	 miembros	 de	 distintos	 grupos	 de	 la	 Sefh	 (grupo	 de	 Adherencia,	 grupo	
Investigación,	 además	 de	 Gedefo).	 Irene	 ha	 insistido	 en	 la	 importancia	 de	 tener	 una	 N	 suficiente	 de	
pacientes,	por	 lo	que	propuso	 la	 inclusión	de	pacientes	que	ya	estuvieran	en	 tratamiento,	además	de	
aquellos	que	aún	no	lo	hubieran	iniciado.		Parece	que	se	va	a	incluir	algún	otro	Centro	para	aumentar	el	
número	de	pacientes.		
El	proyecto	no	ha	pasado	aun	por	ningun	CEIC	pero	sigue	adelante.	Montse	Pérez	pregunta	si	ha	pasado	
por	la	Sefh	e	Irene	Mangues	comenta	que	piensa	que	se	encargó	Manuel	Martinez	Sesmero	e	insiste	en	
que	la	secretaria	científica	debería	tener	un	papel	más	activo	en	ayuda	a	la	investigación.	Montse	Pérez	
coincide	 con	ella	en	que	 la	 Sefh	necesita	mas	estructura	 si	 quiere	 ser	promotor	de	ensayos.	 En	estos	
momentos	no	hay	secretaria	científica	en	la	Sociedad.	
	
MAPEX	 Oncohematología:	 Actualmente	 el	 Proyecto	 se	 encuentra	 pendiente	 de	 iniciar	 una	 segunda	
fase,	de	validación.	En	la	primera	participaron	7	hospitales	y	en	este	momento	se	pretende	ampliar	a	8	
Centros	más	para	conseguir	un	total	de	1.000	pacientes.	Pendiente	de	pasar	por	CEIC	del	Hospital	Arnau	
de	Vilanova	de	Lleida	(CEIC	de	referencia)	a	final	de	mes,	para	 iniciar	 la	 inclusión	de	pacientes,	que	se	
prevé	que	comience	en	marzo	de	este	año.	
Irene	comenta	que	el	presupuesto	de	Ascendo	para	el	proyecto	asciende	a	37200	euros.	Montse	Perez	
comenta	 que	 el	 presupuesto	 viene	 de	 la	 financiacion	 de	Mapex	 y	 que	 se	 tiene	 que	 ver	 en	 junta	 de	
gobierno	de	cara	a	presupuestos.	A	este	respecto,	Estela	Moreno	comenta	que	han	contactado	con	ella	
varios	laboratorios	con	el	objetivo	de	participar	y	que	los	dirigió	a	Maria	Jose	Dalama	para	su	evaluación.	
Irene	Mangues	y	Montse	Pérez	apuntan	que	hay	que	informar	a	Ramon	Morillo	de	todo	esto.	
Han	contactado	con	un	medical	writter,	 cuyo	presupuesto	es	de	3000-4000	euros	pero	 se	piensa	que	
daría	agilidad	a	la	publicación.	
Respecto	a	la	publicación,	los	resultados	de	la	segunda	fase	(validación)	se	piensan	publicar	en	principio	
en	una	revista	internacional.	Estela	Moreno	y	Montse	Pérez	plantean	que	sería	oportuno	que	el	estudio	
piloto	 (primera	 fase)	 se	publicara	en	Farmacia	Hospitalaria,	 la	 revista	pide	 implicación	a	 los	grupos	de	
trabajo	con	la	revista.	 
 
Estudio	estabilidad	mezclas	Carboplatino:	Raul	Díez	comenta	que	el	estudio	que	un	compañero	de	su	
Centro	 hizo	 como	 tesis	 doctoral	 sobre	 estabilidad	 de	 preparaciones	 de	 carboplatino	 para	
desensibilización	está	pendiente	de	publicación	en	EJHP.	 Se	 recoge	 la	 colaboración	de	Gedefo	para	 la	
realización	del	trabajo.	
Mª	 Sacra	Díaz	 pide	que	 aunque	 este	 pendiente	 de	publicar	 se	 envíe	 el	 articulo	 con	 los	 resultados	 de	
estabilidad	a	los	compañeros	que	han	colaborado	y	Estela	Moreno	propone	que	se	presenten	los	datos	
en	la	4ª	Reunión	de	Gedefo	en	junio.	Raul	Diez	queda	en	comunicarlo	al	autor.	
	
Proyecto	Hojas	de	información:	Garbiñe	Lizeaga	presentó	un	proyecto	para	solicitar	una	de	las	ayudas	
que	otorga	la	Sefh	a	los	grupos	de	investigación,	pero	finalmente	no	fue	aprobado.		
	
Proyecto	 preparación	 quimioterapia:	Ana	 Alvarez	 presentó	 un	 proyecto	 sobre	 un	 nuevo	método	 de	
control	 cuali/cuantitativo	por	 técnica	de	 imagen	en	 la	preparación	de	mezclas	de	 citostáticos.	Ni	 Sefa	
Carreras	ni	Marga	garrido	han	tenido	más	información,	pero	sigue	en	marcha.	Tiene	concedida	una	beca	
de	la	Sefh.	



  

	
2.3.	Objetivos	Formación	
	
BCOP:	Sefa	Carreras	informó	previamente	sobre	los	excelentes	resultados	de	la	última	convocatoria,	con	
un	90%	de	aprobados.	Felicitacion	de	todo	el	grupo	a	Sefa	por	los	resultados	y	el	excelente	trabajo	como	
coordinadora.	Otros	grupos	de	la	Sefh	le	han	solicitado	ayuda.	
Sefa	 comenta	cómo	van	 los	 tramites	 con	 los	patrocinadores	del	proyecto	para	 la	nueva	convocatoria,	
que	está	prevista	que	sea	en	junio,	para	inicio	del	curso	en	octubre	de	2019.		
Vifor	 ha	 contactado	 con	 Estela	 y	 estaba	 planteando	 conceder	 financiación	 para	 recertificación	 BCOP.	
Garbiñe	Lizeaga	apunta	que	ya	lo	están	haciendo.	Vifor	quiere	darle	visibilidad	y	hacerlo	mediante	becas	
via	Sefh.	Estela	Moreno	remitió	a	los	delegados	de	Vifor	a	Maria	Jose	Dalama	para	ver	cómo	se	podría	
concretar	la	ayuda.			
 
Reunion	 anual	 Gedefo:	 Previamente	 se	 había	 fijado	 la	 fecha	 de	 la	 reunión	 para	 18-19	 de	 junio.	 Las	
coordinadoras	este	año	son	Estela	Moreno,	Irene	Mangues	y	Marga	Garrido.	
Es	 una	 reunión	 multipatrocinio	 para	 la	 que	 algunos	 laboratorios	 han	 solicitado	 distintos	 grados	 de	
colaboración.			
Se	platea	que	sería	positivo	fijar	una	fecha,	de	tal	forma	que	quede	fijada	para	el	resto	de	ediciones.			
Se	solicitan	 ideas	y	temas	para	empezar	a	concretar	el	programa.	Marga	Garrido	envió	un	documento	
con	las	propuestas	que	se	habían	ido	planteando	para	ir	completando	entre	todos	los	coordinadores	del	
Grupo.		
	
Talleres	 y	 cursos	 Congreso	 SEFH:	 Estela	 Moreno	 plantea	 que	 vayamos	 pensando	 temas	 y	 enviando	
propuestas.	El	taller	de	preparación	de	citostáticos	,	siempre	ha	gustado	mucho,	e	igualmente	se	plantea	
hacer	algo	con	 técnicos	de	 farmacia.	Garbiñe	Lizeaga	participó	en	uno	con	el	 grupo	de	 farmacotecnia	
con	mucho	éxito,	sobre	manipulación	segura.	
Jose	Antonio	Marcos	comenta	que	en	el	próximo	Congreso	Sefh	habrá	18	talleres	y	que	se	iba	a	intentar	
priorizar	el	tema	de	humanización	y	aquellos	otros	que	tengan	al	paciente	como	protagonista.	
 
DPC	 Sefh:	 Las	 coordinadoras	 hasta	 el	 año	 pasado	 fueron	Ana	 Rubio	 y	 Amparo	 Burgos.	 Amparo	 pidió	
dejar	la	coordinación	y	la	ha	sustituido	Raúl	Diez.	Comenta	que	tiene	pendiente	reunirse	con	Ana	Rubio	
para	plantear	nuevos	temas	y	que	le	habían	planteado	otros	temas	aparte	de	patologías.	
Irene	 Mangues	 comenta	 que	 cuando	 un	 laboratorio	 ofrecía	 hacer	 un	 curso	 on-line	 siempre	 se	 les	
comentaba	que	debía	hacerse	a	través	del	DPC	de	la	Sefh	para	no	redundar	en	temas.	
	
Garbiñe	 Lizeaga	 comenta	 que	 la	 Sefh	 tiene	 ya	 abierto	 el	 portal	 de	 formación.	 Participa	 en	
representación	de	Gedefo	en	el	curso	para	 tutores.	 La	 junta	de	gobierno	de	 la	Sefh	 la	propuso	como	
miembro	 de	 la	 misma	 para	 coordinar	 el	 curso	 de	 aula	 mayo.	 Estela	 Moreno	 propone	 que	 la	
coordinación	podría	estar	a	cargo	de	Garbiñe,	Raúl	Diez	y	Ana	Rubio.	
 
Master	inmunoterapia:	La	primera	promoción	está	en	marcha	y	está	previsto	que	finalice	en	junio	2019.	
Ana	 Cris	 Cercas	 comentó	 que	 estaban	 empezando	 a	 plantear	 la	 convocatoria	 para	 las	 becas	 de	 la	
siguiente	promoción.	
 
Titulo	inmunoterapia	Universidad	Francisco	de	Vitoria:	Coordina	Maria	José	Martínez	Bautista.	
Garbiñe	Lizeaga	comenta	que	habría	que	dejar	establecida	 la	selección	de	participantes,	no	está	clara.	
Estela	Moreno	comenta	que	lo	negocia	la	Seth	y	viene	dado.	Irene	Mangues	insiste	en	que	después	las	
reclamaciones	 llegan	 a	 las	 coordinadoras,	 y	 que	 hubo	problemas	 y	 alguna	 reclamación	 con	 el	master	
inmunoterapia.	Habría	que	fijar	criterios	claros	y	bien	definidos	para	evitar	problemas.	
Estela	Moreno	comenta	que	la	Universidad	de	Alcalá	ha	pasado	el	titulo	de	Experto	a	Máster,	por	lo	que	
en	total	habría	3	títulos	de	inmunoterapia	en	los	que	pueden	matricularse	farmaceuticos.	
	
Titulación	hematología:	Benito	García	solicitó	hace	4-5	años	hacer	un	programa	para	una	titulación	en	
hematología	 (no	 está	 claro	 si	 Experto	 o	 Máster).	 Se	 quiere	 reactivar	 el	 tema	 y	 a	 final	 de	 2018	
contactaron	con	Estela	Moreno.	Parece	que	hay	un	laboratorio	interesado	en	ser	el	promotor	con	el	que	
están	de	conversaciones.	Pendientes	de	recibir	más	noticias.	Estela	sería	la	coordinadora	pero	anima	a	
los	compañeros	que	trabajan	en	hematología	a	participar.	En	este	momento,	sólo	hay	un	borrador	del	



  

programa.	En	cualquier	momento	pueden	volver	a	contactar	desde	la	Sefh,	estaremos	pendientes	por	si	
se	reactiva	el	tema.	
	
Biosimilares	de	ICO	(e-learning):	Irene	Mangues	y	Sefa	Carreras	comentan	que	se	está	trabajando	en	el	
tema	pero	están	pendiesnte	de	recibir	noticias.	Parece	que	hay	varios	módulos	finalizados,	pendientes	
de	terminar	el	temario	completo.		
 
 
2.4.	Docuemntos	técnicos	
	
Encuesta	Gedefo	2020:	Está	pendiente	de	publicar.	Pendiente	plantear	nueva	encuesta.	
	
Entrevista	clínica:	Se	publicaron	los	dos	libros	de	entrevista	clínica	(uno	específico	de	patología:	cáncer	
renal	y	cáncer	de	próstata).	En	diciembre	de	2018	se	realizó	un	nuevo	taller	en	la	zona	de	Cataluña	a	la	
que	asistió	Marcos	Calvo,	psico-oncólogo	del	hospital	de	Santiago	de	Compostela,	con	mucho	éxito,	con	
un	formato	muy	individualizado.	Estela	Moreno	lo	plantea	por	si	en	alguna	otra	zona	se	quiere	repetir,	
patrocinado	por	Astellas.		
Tanto	el	documento	de	Entrevista	como	el	de	Validación,	se	querían	completar	con	nuevas	patologías	o	
fármacos,	en	los	que	está	previsto	que	colabore	el	becario	del	grupo.	Boehringer	propuso	continuar	con	
estos	proyectos.	 Irene	Mangues	plantea	que	 sería	 interesante	hacer	 algo	de	mieloma.	 Estela	Moreno	
seguirá	derivando	a	los	laboratorios	interesados	a	la	Sefh	para	futuras	colaboraciones	en	este	tema.	
	
Modelo	 CMO:	 Se	 plantea	 hacer	 un	 libro	 de	 entrevista	motivacional	 (CMO)	 específico	 para	 pacientes	
oncohematologicos.	Hay	varios	laboratorios	interesados	en	colaborar.	
Los	coordinadores	sería	Ramón	Morillo,	Estela	Moreno	y	José	Antonio	Marcos.	
	
CART-cells:	Pendientes	de	ultimar	el	documento	de	posicionamiento	en	el	que	participó	Joan	Vinent	en	
respresentación	 de	 	 Gedefo.	 Se	 recogieron	 opiniones	 de	 varios	 compañeros	 y	 hubo	 reuniones	 para	
concretar	los	requisitos	que	deben	tener	los	centros	para	manipulación	de	estos	medicamentos.		
	
Hojas	de	 validación	por	patologías:	Garbiñe	 Lizeaga	 comenta	que	hay	un	documento	promovido	por	
residentes	para	tenerlo	de	referencia	en	las	consultas	de	pacientes	externos.	Ha	intentado	organizar	la	
parte	e	hematología	y	ya	hay	hechas	algunas	hojas	de	validación.	Estela	Moreno	pregunta	si	es	posible	
tener	esas	hojas	y	Garbiñe	pone	a	disposición	en	las	que	ella	ha	participado.		
Raúl	 Díez	 también	 ha	 trabajado	 en	 hojas	 de	 validación,	 que	 incluyen	 los	 datos	 mínimos	 que	 deben	
considerarse	a	la	hora	de	validar	un	tratamiento	en	la	consulta	de	atención	a	pacientes.		
Estela	Moreno	pide	ponerlas	en	el	muro	solidario,	y	que	sean	un	punto	de	partida	sobre	el	que	pueda	
trabajar	el	becario.		
Se	comenta	que	sería	interesante	hacerlas	por	medicamento,	por	prototocolo	y	por	patología.	
Garbiñe	 Lizeaga	 piensa	 que	 de	 cara	 a	 la	 consulta	 de	 pacientes	 externos	 vería	 mejor	 información	 al	
paciente	por	fármaco	o	patología	más	que	por	protocolo.	Marga	Garrido	propone	que	podría	depender	
de	la	patología,	tal	vez	en	mieloma	mejor	información	por	fármaco	pero	en	esquemas	tipo	Folfox	sería	
más	interesante	disponer	de	información	por	protocolo.	Serviría	para	facultativos,	residentes,	y	también	
para	protocolizar	la	validación.	
Estela	 Moreno	 piensa	 que	 lo	 importante	 es	 no	 duplicar	 la	 información,	 dar	 un	 formato	 uniforme	
aprovechando	lo	que	ya	han	trabajado	otros	compañeros.	
	
	
3.	Proyectos	Gedefo	
	
Revista	 Farmacia	 Hospitalaria:	Desde	 la	 Sefh	 piden	mas	 visibilidad	 	 y	 participación	 de	 los	 grupos	 de	
trabajo	 en	 la	 revista.	 La	 idea	 es	 que	 este	 año	 se	 presente	 FH	 para	 conseguir	 impact	 factor	 y	 piden	
también	revisores	de	Gedefo.	
	
Revision	IPT:	Juan		Francisco	Marín	es	el	representante	de	Gedefo	en	este	punto.	Comenta	que	siempre	
lo	solicitan	con	mucha	urgencia,	al	igual	que	las	alegaciones	de	Génesis.		
	



  

Plan	humanización	Sefh:	Paula	de	Juan	ha	colaborado	como	representante	de	Gedefo.	
	
Beneficio	 Clinico:	 Participan	 Irene	Mangues	 y	Mª	 Dolores	 Fraga.	 Pendientes	 de	 que	 el	 Dr	 Tabernero	
confirme	fecha	para	una	reunión.		
		
Global	LLC:	Han	participado	en	el	proyecto	Estela	Moreno,	Vicente	Merino	y	Miguel	Angel	Calleja	y	fue	
presentado	 en	 el	 Senado	 a	 mediados	 de	 enero	 por	 parte	 de	 Montse	 Pérez.	 Se	 podrá	 descargar	 el	
proyecto	de	la	pagina	web.	
	
Compromiso	por	claridad	sociedades	científicas:	Colaboran	Raul	Díez	y	Chus	Lamas.	Raúl	comenta	que	
enviaron	un	documento	de	confidencialidad	pero	no	se	han	vuelto	a	poner	en	contacto	con	ellos.	
	
10	temas	candentes	en	Farmcia	Oncohematológica:	Ya	está	publicado	el	 libro.	Han	participado	como	
coordinadoras	 por	 parte	 de	 Gedefo	 Estela	Moreno	 y	Marga	 Garrido.	 El	 libro	 lo	 distribuye	 IPSEn	 y	 se	
puede	descargar	de	la	página	de	la	Sefh.	
	
Estandarizacion	 resultados	 ensalud	 en	 ca	 pulmon:	 El	 documento	 está	 finalizado,	 pendiente	 de	 la	
presentación	final.	
	
Diálogos	 en	 salud	 del	 cáncer:	 En	 colaboración	 con	 SEOM.	 Pendientes	 de	 que	 BMS	 proporcione	más	
información,	hasta	el	momento	Estela	no	ha	recibido	más	noticias.	
	
Nutrición	 complementaria	 en	pacientes	 con	 cáncer:	Marga	Garrido	participa	en	un	documento	en	el	
que	se	esta	trabajando	actualmente.	
	
Proyecto	AEMAC:	Se	trata	de	un	 instrumento	para	valorar	 la	calidad	de	equipos	multidisciplinares.	Ya	
está	 publicado	 y	 se	 puede	 acceder	 a	 la	 información.	 Participó	 Marga	 Garrido	 en	 representación	 de	
Gedefo-Sefh.	
	
Administración	de	medicamentos	para	pacientes	con	disfagia:	Garbiñe	Lizeaga	está	participando	en	el	
desarrollo	de	una	APP	sobre	administración	de	medicamentos	en	pacientes	con	disfagia.	
	
Grupo	Nutrición	Sefh:	El	grupo	de	Nutrición	de	la	Sefh	contactó	con	Gedefo	para	valorar	la	posibilidad	
de	hacer	un	curso	presencial	sobre	nutrición	en	el	paciente	oncológico	en	el	que	participariamos	los	dos	
grupos	de	 trabajo.	Estela	Moreno	y	Marga	Garrido	tuvieron	un	teleconferencia	con	dos	miembros	del	
grupo	de	nutrición	para	ir	definiendo	el	programa.	Pendiente	de	nueva	reunión.		
	
EBMT:		Estela		Moreno	propone	hacer	difusión	por	twiter	del	4º	pharmacist	day,	ya	es	accesible	a	través	
de	la	pagina	de	la	Sefh		y	se	puede	descargar	información	del	EBMT.	
 
Se	comentan	varias	ponencias	en	las	que	participan	miembros	de	Gedefo:		tendiendo	puesntes,	reunión	
LMC	en	valencia	para	explicar	líneas	estrategias	de	Gedefo,	etc.	
	
Twiter:	 Coge	el	 relevo	Garbiñe	 Lizeaga.	Estela	plantea	hacer	un	PNT	para	 concretar	 temas	a	pulbicar,	
etc.	
	
Muro	solidario:	Se	anima	a	subir	docuemntos	que	puedan	resultar	de	interés	para	todos.	
	
Oncomparte:	 Jose	Antonio	Marcos	ha	contactado	con	 la	empresa	que	desarrollo	el	programa	pero	se	
está	pensado	en	cambiar	la	estrategia.	Se	plantea	tener	uno	general	y	hacer	grupos	por	zonas.		
	
Notas	de	prensa:	La	Sefh	contacta	habitualmente	con	Gedefo	para	este	tema.	Estela	Moreno	y	Marga	
han	trabajado	en	varios	comunicados,	pero	se	pedirá	colaboración.		
	
Miembros	 Expertos	 de	 Gedefo:	 Irene	Mangues	 hizo	 una	 tabla	 con	 los	 expertos	 por	 temas	 entre	 los	
miembros	de	Gedefo.	Interesaría	ampliarla,	por	lo	que	se	propone	preguntar	en	las	distintas	zonas	para	



  

tener	 personas	 localizadaos	 a	 más	 compañeros	 de	 cara	 a	 representar	 al	 grupo	 en	 alguna	 mesa,	
ponencia,	etc.	
 
4.	Relaciones	institucionales	
	
ESOP:	Mª	 Jose	Tames	y	Garbiñe	 Lizeaga	 son	 las	dos	delegadas	de	ESOP	en	España.	Estela	Moreno	 se	
mantiene	dentro	del	Board	como	responsable	del	grupo	de	trasplante	de	la	ESOP	y	actúa	como	nexo	de	
unión	con	la	EBMT.	
Klaus	 Meier	 y	 ESOP	 están	 trabajando	 en	 una	 Certificación	 europea	 de	 farmacia	 oncohematológica,	
similar	a	BCOP.	Se	quiere	que	la	Master	Class	anual,	que	se	lleva	a	cabo	cada	año	en	un	país,	cuente	de	
cara	a	dicha	certificación.	En	este	sentido,	Klaus	pidió	a	Gedefo	organizar	una	Master	Class	en	España,	
pensamos	que	por	la	relación	con	los	clínicos	de	los	farmacéuticos	oncohematológicos	en	nuestro	país.	
En	principio	sería	para	el	mes	de	noviembre	de	2019.	El	temario	está	definido	por	ESOP	y	no	se	permite	
hacer	grandes	cambios.	Estela	pasó	la	información	a	la	Sefh	para	su	valoración.	
Estela	 y	 Garbiñe	 comentan	 las	 exigencias	 de	 Klaus	 en	 muchos	 aspectos,	 pero	 que	 es	 importante	
mantener	la	relación	con	la	Sociedad	europea.	
Raúl	Diez	está	participando	en	la	formación	que	ESOP	quiere	llevar	a	cabo	sobre	Biosimilares,	dentro	de	
los	módulos	de	certificación	europea	que	han	diseñado,	pero	comenta	que	cuesta	incorporar	aspectos	o	
puntos	dentro	de	la	formación	diseñada.		
Raúl	 comenta	que	 sería	 interesante	 colaborar	 y	plantear	proyectos	 comunes	 con	otros	países	 con	 los	
que	compartimos	una	visión	más	clínica,	como	Portugal.		
Marga	 Garrido	 propone	 invitar	 a	 nuestra	 reunión	 de	 Gedefo	 al	 grupo	 de	 farmacéuticos	 oncológicos	
portugueses.	Estela	Moreno	lo	amplia	también	a	farmacéuticos	sudamericanos.		
Garbiñe	Lizeaga	comenta	que	Carlos	Leon,	delegado	de	ESOP	tiene	 intención	de	organizar	un	“Gedefo	
para	 sudamerica”.	 Tiene	 varios	 contactos	 allí	 y	 quería	 solicitar	 colaboración.	 Quedó	 en	 enviar	 un	
documento	que	pasaríamos	por	Sefh,	al	igual	que	el	resto	de	acuerdos	de	colaboración.	
 
ISSOP:	 	 Irene	 Mangues	 es	 la	 representante	 de	 Gedefo-Sefh	 con	 ISOPP	 y	 ha	 mantenido	 varias	
comunicaciones	con	sus	representantes,	los	cuales	habían	solicitado	la	organización	del		Congreso	para	
el	 añao	2020.	 Tras	 reuniones	presenciales	en	Palma	de	Mallorca	 y	 varias	 teleconferencias,	 en	 las	que	
estaba	presente	Mª	José	Dalama,	desde	la	SEFH	se	ha	solicitado	que	se	organice	en	el	año	2021.	Mª	José	
Dalama	 ha	 contactado	 con	 Sara	 Lowis	 y	 Brittani	Minskip	 de	 cara	 a	 detalles	 técnicos	 y	 organizativos,	
incompatibilidad	 por	 parte	 de	 ISOPP	 para	 que	 SEFH-Gedefo	 pudiera	 organizar	 otros	 encuentros	 y	
reuniones	a	nivel	nacional,	etc.	El	tema	está	parado	hasta	aprobación	por	parte	de	la	Junta	de	Gobierno	
de	la	Sefh	para	seguir	adelante.		
	
	
	
	
	
Sin	más	que	tratar,	se	agradece	a	los	asistentes	su	participación	y	se	da	por	finalizada	la	reunión.	
	
	
	
	
Estela	Moreno	 	 	 	 	 	 	 Marga	Garrido	
Coordinadora	Nacional	 	 	 	 	 	 Secretaria	
	


